
 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Protokoll 
 
 

der 
 

Generalversammlung des 
 

    Personalverbandes öffentlicher Verwaltungen 
Liechtenstein 

 
 
Datum: Mittwoch 25. April 2018 
 
Ort: KOMMOD, Industriering 14, 9496 Ruggell 
 
Zeit: 19.00 – 20.00 Uhr 
 
Anwesend Vorstandsmitglieder 
 
 Thomas Klaus (Präsident) 
 Gabriele Binder (Vize-Präsidentin) 
 Gerhard Hermann (Beisitzer) 
 Vakant (Kassier) 
 Arno Aberer (Beisitzer) 
 Hilde Frommelt (Schriftführerin) 
 Erik Purgstaller (designierter Beisitzer)  
  
 

Anwesende Mitglieder 
  
 siehe Anwesenheitsliste 

 



 

Traktanden 

 

1. Begrüssung / Vorwort 

Der PVL-Präsident Klaus Thomas begrüsst alle anwesenden PVL-Mitglieder herzlich zur 
Jahresversammlung 2018 in Ruggell.  

 

PVL-Präsident Klaus Thomas eröffnet daraufhin offiziell die Generalversammlung mit 
folgenden Traktanden: 

1. Begrüssung 
2. Appell und Wahl der Stimmenzähler 
3. Genehmigung Protokoll der Hauptversammlung 2017 
4. Genehmigung Tätigkeitsbericht 
5. Genehmigung Jahresrechnung und Revisionsbericht 
6. Entlastung Vorstand 
7. Wahlen 
8. Info’s aus 1. Hand / PVL „Fit for Future“ 
9. Apéro 

 

 

2. Wahl des Stimmenzählers 

Als Stimmenzähler wird von den Anwesenden Herrn HASLER Johannes bestimmt. Anzahl 
der anwesenden und stimmberechtigten PVL-Mitglieder: 25 Personen. 

Die Generalversammlung ist somit beschlussfähig.  

 

3. Genehmigung des Protokolls der Generalversammlung 2017 

Auf das Vorlesen des Protokolls der Generalversammlung 2017 wird verzichtet. Das 
Protokoll der Generalversammlung 2017 wird einstimmig verdankt und genehmigt. 

 

 

4. Genehmigung des Tätigkeitsbericht 2018 

Der Präsident Klaus Thomas gibt einen Rückblick auf das Jahr 2017: 

Der PVL-Vorstand traf sich im Jahre 2017 zu insgesamt 9 Sitzungen, sowie zu einem 
halbtägigen Workshop. Neben den regelmässigen Vorstandssitzungen sind vor allem die 
Treffen mit dem Regierungschef und die Teilnahme an den Amtsleiterkonferenzen zu 
nennen. 

Josef Goop hat per 31. 12.2017 auf eigenen Wunsch die LLV verlassen. Er schied damit 
auch aus dem PVL aus. Wir danken Josef Goop ganz herzlich für seine langjährige und 
engagierte Mitarbeit im Vorstand. 



Klaus Thomas erläutert kurz die Problematik betr. Lohnrunde. Es haben diverse 
MitarbeiterInnen der LLV keine Lohnerhöhung erhalten. Dies wurde an den 
Regierungschef zur Kenntnisnahme weitergeleitet. 

Der aktuelle Mitgliederbestand des PVL ist mit 403 Mitgliedern als sehr erfreulich und 
konstant  zu verzeichnen. Im Jahre 2017 sind 11 Neumitglieder zum PVL hinzugekommen 
und 29 Austritte infolge Austritt aus der Landesverwaltung sowie Pension zu verzeichnen 
gewesen. 

Herzlichen Dank an dieser Stelle an alle PVL-Mitglieder. 

Die Arbeitsgruppe zur Förderung der Gleichstellung von Frau und Mann in der LLV wurde 
infolge der Umstrukturierungen in Zusammenhang mit der Gründung des Vereins für 
Menschenrechte aufgelöst. Die Anliegen werden nun vom ASD betreut. 

Der Tätigkeitsbericht 2017 wird einstimmig verdankt und genehmigt! 

 

5. Genehmigung Jahresrechnung und Revisionsbericht 2017 

Der Präsident erläutert die Jahresrechnung sowie den Revisionsbericht 2017. 

Bei der Jahresrechnung scheint ein Verlust aufgrund höherer Kosten für Rechtsberatung 
auf. Die beiden Rechnungsrevisoren Zanghellini Reinhold und Büchel Valentin haben die 
Jahresrechnung geprüft, als in Ordnung befunden und empfehlen diese der 
Hauptversammlung zur Genehmigung.  

Die Jahresrechnung und der Revisionsbericht 2017 werden einstimmig verdankt und 
genehmigt. 

 

6. Entlastung des Vorstandes 

Einstimmig verdankt und genehmigt. 

 

7. Wahlen 

Hermann Geri stellt sich zur Wiederwahl als Beisitzer zur Verfügung und wird von der 
Hauptversammlung einstimmig für die Mandatsperiode 2018 – 2020 bestätigt. 

Purkstaller Eric stellt sich zur Neuwahl als Beisitzer zur Verfügung und wird von der 
Hauptversammlung einstimmig für die Mandatsperiode 2018 – 2020 bestätigt. 

Klaus Thomas stellt sich zur Wiederwahl als Präsident zur Verfügung und wird von der 
Hauptversammlung einstimmig für die Mandatsperiode 2018 – 2020 bestätigt. 

Der Präsident stellt die zur Zeit vakante Funktion des Kassiers (kurz vor, erläutert die 
Aufgaben sowie den Zeitaufwand. 

Caminada Barbara stellt sich spontan zur Neuwahl als Kassiererin zur Verfügung und wird 
von der Hauptversammlung einstimmig für die Mandatsperiode 2018 – 2020 bestätigt. 

Der Präsident bedankt sich den PVL-Vorstandsmitgliedern für die geleistete Arbeit und 
freut sich auf eine weiterhin gute Zusammenarbeit.  Ebenso bedankt der Präsident sich 



bei den Mitgliedern für das entgegengebrachte Vertrauen in den PVL-Vorstand. 

________________________________________________________________________ 

 

8. Info’s aus 1. Hand /  PVL „Fit for Future“  

Der PVL-Vorstand hat am 08. Februar 2018 einen Workshop „Fit for Furure“ 
durchgeführt. 

Ergebnisse Agenda 2018 

- Mitarbeitergespräch im Focus – Info an PVL-Mitglieder/Ratgeber etc. geplant 
- Quartals-Info (Rechte und Pflichten als Arbeitgeber/Arbeitnehmer) 
- Bessere Arbeitsverteilung im Vorstand 

Stärken 

- Top Image 
- Professionell, schnell, sachlich, unpolitisch 
- Vertrauen, Respekt 
- Organisierungsgrad (+/-50%) 

Schwächen 

- nicht oder nur schlecht informiert seitens Arbeitgeber 
- abhängig vom „Goodwill“ der Regierung 
- wenig Ressourcen 

Chancen 

- vermehrt „Junge“ ins Boot holen (neue Arbeitnehmer motivieren, mitzumachen) 
- Rentner ins Boot holen 

Risiken 

- Frust der Arbeitnehmer gegenüber dem Arbeitgeber konzentriert sich teilweise 
gegen den PVL anstatt gegen Arbeitgeber 

- Mitarbeit im Vorstand 

Der Vorstand bittet die anwesenden Mitglieder, einen Fragebogen auszufüllen. Im 
Anschluss werden die einzelnen Fragen (1. Was erwartest du dir vom PVL (kurz-, mittel-, 
und/oder langfristig, 2. Was kannst du dazu beitragen, die Erwartungen an den PVL zu 
unterstützen?) im Plenum diskutiert und die ausgefüllten Fragebogen dem Vorstand zur 
weiteren Bearbeitung übergeben. Es sind dabei sehr interessante Themen entstanden 
und in der Runde diskutiert. Der PVL-Vorstand nimmt die Anregungen gerne entgegen 
und bedankt sich bei allen anwesenden Mitgliedern für die aktive Mitarbeit. 

10. Varia 

Folgende Punkte wurden aufgenommen: 

- Der PVL sollte die Amtsleiter (Solidarität) abholen und ein Treffen vereinbaren. 
Ebenso wäre erwünscht, dass die Amtsleiter an der PVL-Hauptversammlung 
teilnehmen. 
 

- Wie weiter betr. Stellenprozent, muss immer noch gespart werden? 



 
- Der PVL wurde angefragt, ob dieser die Zahlen der Burnout-Patienten der LLV hat.  

Der PVL kennt aktuell keine Zahlen. 
 

- Die Kenntnis betr. Mitarbeitergespräch, dass dieses nicht bei allen Amtsstellen 
durchgeführt wird, liegt dem PVL vor. Jedoch hat der PVL keine Info vom APO bis 
zum heutigen Tage erhalten. 
Der PVL wird beim APO nach den genauen Zahl anfragen. Wenn der PVL jedoch 
keine Informationen erhält, wird eine Umfrage an alle MitarbeiterInnen gestartet. 
 

- Warum ist vom APO kein MA im Vorstand vom PVL? 
 

- Der LANV gibt im Radio eine Stellungnahme zur 40 Stunden Woche – 8 Stunden 
Tages-Arbeitszeit ist vollkommen ausreichend. 
 

- Vernetzung mit anderen Institutionen, mehr Durchsetzung zusammen. Leider hat 
der Versuch mit dem LANV nicht funktioniert. 
 

- Lohnthema, es hat 3 Anfragen im Landtag gegeben. Der PVL hat den Betroffenen 
den Rat gegeben, sich direkt beim Landtag die entsprechenden Antwort 
abzuholen. 

 

10. Schlusswort des Präsidenten 

Es ist mir ein aufrichtiges und wichtiges Anliegen, den Vorstandsmitgliedern, allen 
Kolleginnen und Kollegen, die sich für die Mitarbeit in Kommissionen und Arbeitsgruppen 
als engagierte Helfer zur Verfügung gestellt haben, sowie allen Helfern und „guten 
Geistern“ herzlich für die Mitarbeit im abgelaufenen Verbandsjahr sowie für die wertvolle 
Unterstützung zu danken.  

Der PVL-Präsident bedankt sich bei den anwesenden Mitgliedern, schliesst die 
Generalversammlung um 20.00 Uhr und bittet alle anschliessend zum Apéro. 

 

 

 

Für das Protokoll: 

Frommelt Hilde 
 


